

音楽・技術・歴史

ステイバ・ライヒに聞く

浅田彰

浅田彰（A）『ザ・ケイヴ』の日本公演が実現されることになります。本当はもっと早く実現できるよとかつたのですが。

ステイバ・ライヒ（R）いや、時間をねいたことは悪くなかったと思います。初演のときのヴァーチョンに少し手を加えて、無駄を省いたヴァーチョンをつくることもできました。いずれにせよ、ペリル・コロットと私は、この公演を実現して下さった日本の関係者の方々に深く感謝しています。

A ここです、基本的な質問をしてみたいと思います。あなたは、初期の作品で、テープのループといった手法を使っておられた。そして、最近の作品では、サンプラー・キーボードを使っておられる。こうしたテクノロジーでの変化は、あなたの音楽にとっていかなる意味をもつのでしょうか。

R 60年代までの状況を振り返ってみると、ドイツではショット・カハーセンらの電子音樂の流れがあり、フランスではミュージック・コンクレートと呼ばれる流れがありました。電子音樂の主流は、純粋なサイン波をリング・モジュレーターで処理して電子音を生成するといつたもので、私には興味がもてませんでした。それよりは、具体音で音樂をつくるというミュージック・コンクレートのアーティストの方が面白いと思ったのです。ただ、ミュージック・コンクレートにも大きな問題がありました。たとえば、自動車事故の音を録音するとして、やはりそれをリンク・モジュレーターで処理したり、テープの向きを反対にして再生したり、音程を変えたりするものだから、結局のところ自動車事故の音だけはわからなくなるのです。これではだめだと私は思いました。テープ・レコーダーというのは映画のカメラのようなものです。それは現実を捉える手段なのです。

A まったくです。不思議なことに、いまになってオペラを量産している作曲家たちたくさんいます（笑）。ともあれ、あなたは、シセサイザーにはサンプラーほど興味がないということですね。

R まったくありません。便宜上の理由からシンセサイザーを使っています。これまでの理由からシンセサイザーを始めたことはあります。シセサイザー自体には興味がないのです。

A いま言われたこととも関連するのですが、このところ芸術家が自分の民族的・宗教的・文化的なルーツに回帰する傾向が

なのです。『カム・アウト』についても同様です。

A たんにテクストを歌詞として作曲するだけではなく、現実の文脈も含めて音樂のベースにするこどを目指したわけですね。

R その通りです。そこには、語り手の人格があり、声の質やそこに込められた感情的なニュアンスがある。そういうものをベースにして音樂をつくるというのは、テクストを勝手に作曲するのとは違う、現実との関わりに根ざした方法なのです。私は子どもの頃、カメラが大好きでした。今でも白黒の写真がいっぱい残っています。私はそれと同じレヴェルで、テープ・レコードで音をもつていています。ベルル・コロットもこうした現実への興味を共有しています。彼女はCGを使いません。『ダッハウ1974』や『テクストと注釈』で彼女が使ったのは、ドキュメンタリー映像や自分が織物をしているところを撮った映像です。そこで、われわれはこの方向で共同作業ができるのではないかと思ったのです。『ザ・ケイヴ』、『シティ・ライフ』、そして現在進行中の『スリーテイルズ』は、その方向に沿ったさまざまな手法による試みです。しかし、ベースになるのは、つなにドキュメンタリー素材です。その一つひとつが感情の世界を伴つており、それは作曲家としての私にエネルギーを与えてくれると同時に、聴衆にも強く訴えかけるのです。

これはオペラとは違った何か——われわれがドキュメンタリーミュージック・ヴィデオ・シアターと呼ぶものの可能性を開きま

す。実際、私はいまどきオペラを書きたいという作家が理解で

きません（笑）。舞台上の歌手がドラマティックな歌詞をベル・カン

トで歌い、大げさな演技をする。そんなものがわれわれの現実と何の関わりがあるでしょうか。

A まったくです。不思議なことに、いまになってオペラを量産

している作曲家たちたくさんいます（笑）。ともあれ、あなたは、シ

ンセサイザーにはサンプラーほど興味がないということですね。

R まったくありません。便宜上の理由からシンセサイザーを使

ったことはあります。シセサイザー 자체には興味がないのです。

A サンプラーの面白いところは、外界の音をコンサート・ホールの

出発点なのです。そこから出発して、だんだん抽象的な音楽がつくられてゆく。しかし、それは現実に照らして理解される抽象

もつたことでした。ロッシーの『ウェーブ・アンド・テル』に出てくる嵐の音や、チャイコフスキーの『1812年序曲』に出てくる大砲の音から、メジアンを轟了した鳥のさえずりにいたるまで、その例は枚挙に暇がありません。ナーナー・チェックはそれと同じ興味を人間の声に向けました。彼は百年前にプラハの街を歩き回り、人々の語りの抑揚を樂譜にメモしていました。だから、私はそういう手法を試みた最初の作曲家ではないのです。また、バルトーク

は東欧で民族音樂を録音して回っているうち、言語が変わると音樂も変わることに気づきました。音樂は言語に基づいているからです。これもまた、私にとっていい興味深い発見です。

A そのようにして現実を捉え、さらには変換する手段として、テクノロジーがあるということですね。

R 現実を捉えるというのはひとつの中題であり、それをどう扱うかというのではなく別の問題です。

『イット・ゴ・ナ・レイン』と『カム・アウト』では、テープを使って可能な範囲での操作を行ないました。『ディファレント・トレインズ』と『ザ・ケイヴ』ではサンプラーを使っていますが、語りの録音には手を加えずにそのまま使い、そのピッチとリズムに合わせて音楽を作曲しました。というのも、どちらの作品も人々へのオマージュ——歴史の生者と死者への、また宗教的記憶を生きる人々へのオマージュであるからです。それに対し、現在進行中の『スリーテイルズ』では、逆に、音楽を先に作曲し、それに合わせて語りの録音のピッチやリズムを自由に変えています。すべてはコンピュータによって処理されるのです。

A 内容に関して言えば、『ディファレント・トレインズ』以降の作品では歴史的事実が大きなテーマとなっていますね。

R ただ、『ディファレント・トレインズ』はたいへん個人的な作品でもあります。私は1936年に生まれ、家庭の事情でアメリカの東海岸と西海岸を汽車で何度も行き来しましたが、当時ヨーロッパにいたしたら、別の汽車でナチスの強制収容所に送られてしまっていました。そこで、私はこれらの汽車をないむばぱラレルな関係に置き、それぞれに開く証言のドキュメンタリービデオを撮りました。『美際、《サ・ケイヴ》』には懸せられるで

生き続けることになったのです。しかも、それを楽しめるのはドイツ人だけではない。われわれの文化に関わるものではないけれど、アメリカ人も日本人も『三才オペラ』には魅せられるでしょう。

R いつそドリック的になり、いつそ自分の時代に没入することによ

見られました。たとえば、ユーニバーサルになつたのです。それに、イスラム教徒のアドバイザーも合つたのです。それに、イスラム教徒のアドバイザーもいたのです。それで、彼らからずいぶん多くを学ぶことができました。

R そういうわけで、原理主義や人種差別の風に陥らないかぎり、身の場所を見定め、そこに足をつけておくことは、たいへんよい

A ジョーン・ゾーンとこんなことを話したことがあります。最近で

は、インディアン——と言つてはいけないんで、ネイティヴ・アメリカンことはネイティヴ・アメリカンにしかわからないのだから、たとえば白人がネイティヴ・アメリカンとして創作するのは文化的帝国主義だ、といった主張が政治的に正しいとされる。しかし、それでいけばホピ族のことはホピ族にしかわからないはずだし、ホピ族の女性のことはホピ族の女性にしかわからないはずだし、極限までいけば、私のことは私にしかわからないということになる。しかし、私は私のことがわからぬ。私のアイデンティティといふのは私にとって巨大な謎であり、それは他者たちとのコミュニケーションのなかではじめて少しづつ解き明かされゆくものではなかつたか。

そういう観点からすると、《ザ・ケイヴ》は、所与の單一の起源から出発するのではなく、起源の、また起源をめぐる解釈の複数性から出発し、さまざまな他者たちの言葉を通してそれを探求していくという意味で、自閉的なアイデンティティから遠い開かれた作品になっている。それこそがこの作品のアクチュアリティでもあると思うのです。

そういうば、《ザ・ケイヴ》の第3幕で、「アプラハムなんて知らないね」と言う長髪の若者が出てきますが、後になつて彼がホピ族の出身だということがわかる。あれはこの作品を開かれたものにするうえで、とても効果的だと思います。

R ああ、彼は実際とても知的で興味深い人物ですよ。

A 逆に、そういう聞かれたミニニケーションを前提とするかぎり、ある程度はルーツにこだわることも必要なんでしょうね。実際に、純粋にコスモボリタントであることなど不可能ですから。

R その通りです。ストラヴィンスキイは、自分はロシア人ではないと言い張りました。彼にとつて、パリジャンであること、アメリカ人であることが、とても重要だったのです。しかし、最近の研究は、《春の祭典》や《結婚》や、そのほかさまざまな作品に、どれほどロシアの民謡が使われているかを示しています。彼は、それは民謡ではないと申します。しかし、彼のコスモボリタニズムにもかかわらず、結局のところ、彼は外国に暮らしたロシアの作曲家なのであって、それが彼の天才の不可欠な一部分なのです。

A 近年のもうひとつ傾向として、ネオ・ロマンティズム——ある種のロマンティックな表現主義への回帰がありますね。これについては、どう思われますか。

R そういう傾向にも、彼らがコピーしようとしている音楽にも、興味はありません。

私は1954年にコーネル大学でウリアム・オースティンの音楽史の講義を聽きました。彼は、講義の第1部で、グレゴリオ聖歌から始めてバッハで止まり、次はドビュッシーやシェーンベルクから

現代までを扱った。そして、第2部ではハイドンからワーグナーまでを扱った。私の好きなのは、言うまでもなく第1部でした。僕が示そうとしていたのは、初期の西洋音楽には旋律の線を組み合わせる対位法的な伝統があり、それは古典派によって途切れなければ、20世紀になって復活したことなのです。

R それは、とてもうれしいことです。

A 古楽の話をしましたが、デュライからハレストリーナにいたるまで、みんなが「ロム・アルメ」によるミサ曲を書いています。「ロム・アルメ」というのは非常に人気のあったボビュラー・ソングでした。それが高度に複雑な儀式の音樂に取り込まれたのです。ハロック音樂はどうでしょう。バッハの《イギリス組曲》や《フランス組曲》にいたるまで、さまざまなものと組合せたボーグルト曲があります。クラント、サラバンド、ジーゲ……これらは現実に入々が踊っていたダンスに基づいています。こういう相互作用は、古典派以後も多少とも残っていたと思います。シェーンベルクがはじめてボビュラー音樂を縮めだす人工的な壁を築いたのではないでしょうか。彼がワイルに否定的だったことはよく知られています。

私が音樂を学んだ50年代から60年代にかけて、シェーンベルクに始まるセリ一主義がアカデミックなエスタブリッシュメントになつており、ボビュラー音樂は無意味なものとして排除されています。しかし、私はジャズ・クラブに通い、ジャズ・ドームを叩いていたのです。昼はペリオを研究し、夜はコルトレーンを聴きました。ペリオはすぐれた作曲家で、私は多くを学びました。コレーンも偉大な音樂家で、私はやはり多くを学びました。両者を同時に受け入れるというのは、ごく自然なことではないでしょうか。

R シェーンベルクやベルクは、自らの發見を理解していないかもしません。

A お話をうかがっていると、対位法的な伝統がシェーンベルクからブレーズに至るセリ一(音列)主義によって展開されたあげ袋小路に入り、他方で単純な要素の反復によるミニマル・ミュージックができたという一般的な見方には、一定の修正が必要かもしれません。

R シェーンベルクやベルクは、自らの發見を理解していないからであることが、とても重要だったのです。しかし、最近の研究は、《春の祭典》や《結婚》や、そのほかさまざまな作品に、どれほどロシアの民謡が使われているかを示しています。彼は、それは民謡ではないと申します。しかし、彼のコスモボリタニズムにもかかわらず、結局のところ、彼は外国に暮らしたロシアの作曲家なのであって、それが彼の天才の不可欠な一部なのです。

A ある種のロマンティックな表現主義への回帰がありますね。これについては、どう思われますか。

R そういう傾向にも、彼らがコピーしようとしている音楽にも、以前の古樂にあります。それから、アフリカやカリ島の音樂です。対位法が西洋音樂にしかないといふのは、まったくの偏見です。

私は1954年にコーネル大学でウリアム・オースティンの音楽史の講義を聽きました。彼は、講義の第1部で、グレゴリオ聖歌から始めてバッハで止まり、次はドビュッシーやシェーンベルクから

見しているのです。

A もうひとつ、さっきロックの聽衆のことについて触れられましたがあなた自身の作品も、いわゆるクラシック音樂や現代音樂の聽衆のみならず、若いボップ・ミュージックの聽衆のあいだで人気が高まっています。これについては、どう思われますか。

R それは、もっと微細なところまで捉えることもできるでしょう。しかし、私はボビュラー音階を聴きながら育ちましたし、日本を含む多くの国の後世代は私と同じようにキー・ボードの音階に沿ってプログラムされているのではないかと思います。ですから、私が人の語りから聴き取るケシタルトはその音階に沿つたものだし、それは多くの聽衆にもいちばんわかりやすいものだと思うのです。

A 今世紀には微分音などを使うことで音樂言語の幅を広げようとするさまざまな試みがありました。私が個人的にはよく知っているところでも、ラモンテ・ヤングやハリー・バーチの試みがあります。バーチは独自の樂器を発明したりもしました。私は自分のアンサンブルをもっていましたから、そういうことをやろうと思えました。1973年に《木片のための音樂》を書いたときは、思つたようなピッチの音が出るよう、木片を電気のこぎりで「チューン」しながら切つたものです。しかし、そのとき思ったんですよ、「注意しなきやいかん、バーチのようになるぞ」と(笑)。それ以後、私はその種の実験から手を引きました。

これは社会的な問題でもあります。一方には、一生をかけてそれぞれの樂器の専門家になった人々から成る音樂共同体がある。樂器のハードウェアも人も揃っています。その音楽共同体と仕事をするか、それとも孤独にわが道を行くか。これはひとつの中の選択です。自分たちで独自の樂器や独自の技法を開發していくという人がいても、おかしくはありません。ただ、私は既存の音樂共同体と仕事をしていく道を選んだのです。それも、私は実践的な音樂家で、いつも演奏旅行をしているし、そこでの実践的な問題もよく知っています。私はそういう演奏活動が好きなので、それにふさわしい道を選んだわけです。それに、自分の時代の現実をふまえて仕事をしていく道を選んだのです。それはひとつの選択です。自分たちで独自の樂器や独自の技法を選びたいという人がいても、おかしくはありません。たとえば、メシャンが88鍵のピアノを使つて鳥の声をシミュレートするとき、それは実に豊かな結果を生み出します。それと同じように、あなたも88鍵のキー・ボードを使つて人の語りをシミュレートすること、より興味深い結果を生み出されることがありますからね。たとえば、メシャンが88鍵のピアノを使つて鳥の声をシミュレートするとき、それは実際に豊かな結果を生み出します。それと同様に、あなたも88鍵のキー・ボードを使つて人の語りをシミュレートすることができます。

A たしかに、限られた手段だけを使つて言つたのです。「ジ・オーライアン・イーン」と言います。1976年にニューヨークのナイトクラブで公演したとき、誰かが来て言つたのです。「はじめまして、ブライアン・イーン」と言います。数年前も、ロンドンに行ったとき、長い髪に口紅をつけた若者がやつてきて、言いました。「はじめまして、ブライアン・イーン」と言います。

R お話をうかがっていると、対位法的な伝統がシェーンベルクからブレーズに至るセリ一(音列)主義によって展開されたあげ袋小路に入り、他方で単純な要素の反復によるミニマル・ミュージックができたという一般的な見方には、一定の修正が必要かもしれません。

A お話をうかがっていると、対位法的な伝統がシェーンベルクからブレーズに至るセリ一(音列)主義によって展開されたあげ袋小路に入り、他方で単純な要素の反復によるミニマル・ミュージックができたという一般的な見方には、一定の修正が必要かもしれません。

R シェーンベルクやベルクは、自らの發見を理解していないからであることが、とても重要だったのです。しかし、最近の研究は、《春の祭典》や《結婚》や、そのほかさまざまな作品に、どれほどロシアの民謡が使われているかを示しています。彼は、それは民謡ではないと申します。しかし、彼のコスモボリタニズムにもかかわらず、結局のところ、彼は外国に暮らしたロシアの作曲家なのであって、それが彼の天才の不可欠な一部なのです。

A ある種のロマンティックな表現主義への回帰がありますね。これについては、どう思われますか。

R そういう傾向にも、彼らがコピーしようとしている音楽にも、以前の古樂にあります。それから、アフリカやカリ島の音樂です。対位法が西洋音樂にしかないといふのは、まったくの偏見です。

アフリカのドラミングは高度に対位法的だし、カリ島のガムランになると複雑すぎると言つてもよいくらいです。そういうわけで、われわれは西洋の古樂の対位法や、非西洋音樂の対位法を再発

れるまま使うのです。だから、ピアノだけを使つて

いる人なんいませんからね。ただ、人がはっきり話している場

合、一つひとつ、さっきロックの聽衆のことについて触れられました

が普通の音階に対応する周波数を含んでいます。ですから、そ

れを鍵盤上でシミュレートすることは可能なのです。

それは荒い近似に過ぎず、多くの部分が漏れてしまします。微分音

を使えば、もっと微細なところまで捉えることができるでしょう。

しかし、私はボビュラー音階を聴きながら育ちましたし、日本を含む多

くの国々の後世代は私と同じようにキー・ボードの音階に沿つてア

ログラムされているのではないかと思います。ですから、私が人

の語りから聴き取るケシタルトはその音階に沿つたものだし、そ

れは多くの聽衆にもいちばんわかりやすいものだと思うのです。

もちろん、今世紀には微分音などを使うことで音樂言語の幅を

広げようとするさまざまな試みがありました。私が個人的にはよく知

つているところでも、ラモンテ・ヤングやハリー・バーチの試みが

あります。バーチは独自の樂器を発明したりもしました。私は自分

のアンサンブルをもっていましたから、そういうことをやろうと思え

ました。1973年に《木片のための音樂》を書いたときには、

思つたようなピッチの音が出るよう、木片を電気のこぎりで「チユ

ーン」「ン」「グ」したものです。しかし、そのとき思ったんですよ、「注意

しなきやいかん、バーチのようになるぞ」と(笑)。それ以後、私は

その種の実験から手を引きました。

これは社会的な問題でもあります。一方には、一生をかけ

てそれぞれの樂器の専門家になった人々から成る音樂共同体が

ある。樂器のハードウェアも人も揃っています。その音楽共同体と仕事をするか、それとも孤独にわが道を行くか。

これはひとつの中の選択です。自分たちで独自の樂器や独自の技法

を開發していくという人がいても、おかしくはありません。たとえば、メシャンが88鍵のピアノを使つて鳥の声をシミュレートするとき、それは実に豊かな結果を生み出します。それと同様に、あなたも88鍵のキー・ボードを使つて人の語りをシミュレートすることができます。

A たしかに、限られた手段だけを使つて言つたのです。「ジ・オーライアン・イーン」と言います。1976年にニューヨークのナイトクラブで公演したとき、誰かが来て言つたのです。「はじめまして、ブライアン・イーン」と言います。

R お話をうかがっていると、対位法的な伝統がシェーンベルクからブレーズに至るセリ一(音列)主義によって展開されたあげ袋小路に入り、他方で単純な要素の反復によるミニマル・ミュージックができたという一般的な見方には、一定の修正が必要かもしれません。

A お話をうかがっていると、対位法的な伝統がシェーンベルクからブレーズに至るセリ一(音列)主義によって展開されたあげ袋小路に入り、他方で単純な要素の反復によるミニマル・ミュージックができたという一般的な見方には、一定の修正が必要かもしれません。

R シェーンベルクやベルクは、自らの發見を理解していないからであることが、とても重要だったのです。しかし、最近の研究は、《春の祭典》や《結婚》や、そのほかさまざまな作品に、どれほどロシアの民謡が使われているかを示しています。彼は、それは民謡ではないと申します。しかし、彼のコスモボリタニズムにもかかわらず、結局のところ、彼は外国に暮らしたロシアの作曲家なのであって、それが彼の天才の不可欠な一部なのです。

A ある種のロマンティックな表現主義への回帰がありますね。これについては、どう思われますか。

R そういう傾向にも、彼らがコピーしようとしている音楽にも、以前の古樂にあります。それから、アフリカやカリ島の音樂です。対位法が西洋音樂にしかないといふのは、まったくの偏見です。

アフリカのドラミングは高度に対位法的だし、カリ島のガムランになると複雑すぎると言つてもよいくらいです。そういうわけで、われわれは西洋の古樂の対位法や、非西洋音樂の対位法を再発

うというのには、明らかに彼の選択でした。その結果がすばらしいものだったというのは、あなたの言つてあります。

A もうひとつ単純な質問があります。《ザ・ケイヴ》では、あらかじめ決られたヴァイオリンの映像と同期するように音楽を演奏しながら、そのような場合におけるライヴ演奏の意味といふはどこにあるのでしょうか。《ザ・ケイヴ》にはヴァイオ・インスタレーション版もあって、そこでは完璧なタイミングによる映像と音の織物をいわば「精譲」することができます。それに比べて、ライヴ演奏を体験する独自の意味といふのは何でしょうか。

R 《ザ・ケイヴ》では、ヴァイオリンのサンプル・トラックがモニター・スピーカーから流れ、舞台上の音楽家たちがあちこちで録音された素材と同期できています。その音は実際に聴こえる弦の音の一部で、85パーセントがライヴ、15パーセントがサンプルといったところでしょうか。したがって、たしかにテンポが一一定です。しかし、強度も、ニュアンスも、そこに込められた感情も、1回ごとにまったく違ったものになるでしょう。東京では4回の公演がありますが、1回ごとにまったく違ったものになるでしょう。実験的な音楽家としての私にとって、それこそが重要なのです。

もちろん、私はレコーディングも嫌いではありません。ジョン・ケージはレコーディングをライヴ・パフォーマンスと同じように考えるアルフレート・ブレンデルのようなピアニストもいますし、グレン・グールドは「ただのプラスティック盤なんだから何でもありだ」と言っていました。私はグールドと同じ意見で、いいレコーディングをするためには、必要なことは何でもします。しかし、私にとってのパラダイム(範例)、出発点でもあるのは、ライヴ演奏です。レコーディングをはじめ、ほかのさまざまなこともあります。私は、エレクトロニクスも、ライヴ演奏を拡張するものであって、ライヴ演奏に取つて替わるものではないと思います。「人間はもう必要ない、機械が代わりにやってくれるだろう」というのは、倫理的にも問題のある考え方です。むしろ、従来の楽器がそぞうだったように、エレクトロニクスも人間の能力を拡張するものとして捉えるべきだと思うのです。

A 逆に言えば、少なくともいまのところ、人間はいかなるエレクトロニクス装置よりもはるかに洗練された機械ですからね。コンピュータがいかに進歩したとはいえ、生身の音楽家の臨機応変でニュアンスに富んだ演奏にはまだとても及ばない。

R そのとおりです。

A ここで、進行中の新作《スリー・ティルズ》についてうかが

いましょう。というのも、この作品は歴史とテクノロジーの関係をひとつテーマとするものですね。

R 「スリー・ティルズ」は、飛行船の事故をめぐる「ヒンデンブルク」、水爆実験をめぐる「ビキニ」、そしてクローン羊の「ドリー」の3幕から成る予定です。やはりディオの映像とライヴの演奏を組み合わせたものですが、5つのヴァイオ・スクリーンを使つて『ザ・ケイヴ』とは違い、中央にひとつの大きなディオ・スクリーンがあるだけです。第1幕は3場のうち第2場の半ばまで——最初の8分ほどができるで、最近(6月末)ボンで初演されました。全體が完成するのは2001年の予定です。

「ヒンデンブルク」の第1幕第1場は、1937年に起きた飛行船ヒンデンブルク号の事故を扱います。ペリル・コロットはニュース映像を素材として使い、私は「これは悲劇的な事件だが、たんに技術的な事故だったはずがない」という駐米ドイツ大使の発言(録音ではなく「ニューヨーク・タイムズ」紙に引用されたテクストですが)を扱いました。3人のテノールが「技術的な問題だったはずがない」という言葉をカバンで歌い、それがスロー・ダウンしていくにつれて、音符が長くなっています。さらに、私は、この事件を伝えるアナウンサーの語りの録音を使い、「デジタル・パフォーマー」というプログラムを使つて声の質を変えずにピッチと長さを変えて、カノンと合うようにしました。最後には8倍の長さに引き延ばされれるのですが、それでも彼の声だとわかります。躍飛盤は奇妙なグリッサンドを耳にし、実際に起っていることをスロー・モーションで見るような錯覚になります。これは、私が70年代に提唱し、パリのIRCAM(音響音樂総合研究所)で実験したスロー・モーション・サウンドなのですが、いまになって使い道を見い出したというわけです。

第2場はヒンデンブルクという人物を扱います。彼は大統領になるとけれど、結局はヒトラーに政権への道を開いてしまう。私は、ヒトラーが登場するところでは音楽が書けなくなってしまうので、ハイドンの《告別》のトリフォード(音楽)の《告別》の第2幕と第3幕に去つて、ハイドンの《告別》だけが残るようにしたいと思っています。おそらく、ナチの演説や群衆の歎声の録音を使うことになります。おそらく、ナチの演説や群衆の歎声の録音を使うことになります。おそれなく、生身の音楽家の臨機応変でニュアンスに富んだ演奏にはまだとても及ばない。

R そのとおりです。

A ここで、進行中の新作《スリー・ティルズ》についてうかが

われわれは、彼らにもインタヴューしたいと思っていました。また、放射能の影響を調べるために、いわばモルモットとして使われたアメリカ兵たちの問題もある。日本人に向かっていた放射能の脅威が、いまや自国民にも向かわれたのです。環境問題の開心が高まり、グリーン・ムーブメントが生まれたのも、これ第3幕はクローン羊のドリーのことが報じられたとき、「タイム」誌一セセツ工科大学でマー・ヴィン・ミンスキーをはじめとする科学者たちにインタヴューしてきました。人工知能について、われわれの脳のなかにあるすべてをコンピュータにダウンロードして脳のバックアップをつくる可能性について。それが可能なら、人間は一種の不死性を獲得することになるでしょう。こうしたことは恐ろしいことだと思いますが、きわめて現実的なことだと思います。バイオエンジニアリングをとつても、クローン羊は氷山のほんの一角にすぎない。ヒトのゲノム全体が解読され、ひいてはバイオエンジニアリングの対象になるというのは、驚異すべきことであるとともに、恐ろしいこともあります。第3幕はこうした問題を扱うことになるでしょう。そこには宗教者の發言を加えてもいいかもしません。ダライ・ラマはミンスキーに「あなたは、ライカルな唯物論者だ」と言ったそうです(笑)。そのとおり、彼らはきわめてライカルです。彼らは科学のホメオニたちであり、ほかの説明の余地をまったく許容しないのです。しかし、他方では、物理学者でも、ロジャー・ペンローズのように、意識が脳細胞のネットワークを流れる電子のバターンに豊元されるものではないことは子どもでもわかるはずだ、と言う人がいます。私たちにはこうしたレザエルの問題を扱いたいと思っています。

《スリー・ティルズ》ではぜひぶん多くの語りを使いましたが、《スリー・ティルズ》では語りの比重はずつと小さくなるでしょう。《ザ・ケイヴ》では語りの比重はずつと大きいです。《ザ・ケイヴ》では語りの比重はずつと小さくなるでしょう。

さきほどから述べてきたようなアイデアは、たしかに作品のなかに織り込まれるでしょうが、ごくわずかの言葉によって表現されるでしょう。重要なことを簡潔な言葉で表現したのち、それを音楽的にいつそ抽象的なかたちで展開していくべきだと思つて。

A 20世紀の歴史をテクノロジーとの関わりで描くということですが、テクノロジーに関する悲観的かつ批判的な見方をされてゐるようですね。ポール・ヴィリオが、新しいテクノロジーの発明は新しい事故の発明でもある、と言つていたのと共通するところがあるかもしれません。とりあえず、《ザ・ケイヴ》という画期的な作品を日本で見られることをうれしく思うとともに、今後のご活躍に大いに期待したいと思います。

R どうもありがとうございます。

[1997年7月1日、ICCにて]

R 実際、テクノロジーに対する態度は大きく変わっていました。ヒンデンブルク号の事故の場合、それにもかかわらず航空輸送をあきらめるということはなかった。飛行機が飛行船にとってかわって勝利を取めたのです。それは、楽觀的な進歩主義の時代でした。

それからヒロシマとナガサキがあり、ビキニがある。このとき人々は、進歩をもたらすテクノロジーは都市を一瞬にして壊滅させる可能性ももたらすのだということを知ったのです。環境問題への開心が高まり、グリーン・ムーブメントが生まれたのも、これらのすぐ後のことです。

さもなく、クローン羊のドリーのことが報じられたとき、「タイム」誌の見出しは「フランケンシュタイン博士」というものでした。のつけから否定的な反応です。いまやテクノロジーは魔羅の行進であるかのように見られています。

しかし、他方で、ペリル・コロットも私もコンピュータで制作を行なっています。われわれは新しいテクノロジーの恩恵を受けているわけです。これは両義的な関係です。それは多くの人々にもあてはまるでしょう。われわれは、だんにテクノロジーの悪を告発するのではなく、来世紀に向かってますます緊張度を増していく両義性と矛盾に関する問い合わせを提起したいのです。

A 最後に、《スリー・ティルズ》以外の計画について話していただけますか。

R 《スリー・ティルズ》は長期間にわたるプロジェクトですから、第1幕「ヒンデンブルク」を1998年の1月から2月に仕上げたところで、1年中中断し、ペリル・コロットは美術館のためのデザインオ・インスタレーションを、私はクロノス・カルテットの20周年記念作品をつくるつもりです。サンプラーも語りもなしの純粹な器楽曲で、3つの四重奏曲が組になっており、クロノス・カルテットの場合はふたつがテープに録音されます、普通は12人で演奏されるものです。《ザ・ケイヴ》と《シティ・ライフ》の後で《プロヴァーフ》を書いたのですが、ドキュメンタリー作品の後でこうした純粹な音楽を書くのはとてもよい気持つきでした。しかも、そこで生まれた新たな音楽言語は、《スリー・ティルズ》のなかにも入つてきます。ですから、クロノス・カルテットのための仕事はよき音楽となると同時に、《スリー・ティルズ》の第2幕と第3幕にかかるの影響を与えることになるでしょう。

A すでに2001年が楽しみでなりません。とりあえず、《ザ・ケイヴ》という画期的な作品を日本で見られることをうれしく思うとともに、今後のご活躍に大いに期待したいと思います。

R どうもありがとうございます。

[1997年7月1日、ICCにて]

R 実際、テクノロジーに対する態度は大きく変わっていました。ヒンデンブルク号の事故の場合、それにもかかわらず航空輸送をあきらめるということはなかった。飛行機が飛行船にとってかわって勝利を取めたのです。それは、楽觀的な進歩主義の時代でした。